
 
Stadtbezirksmanagement Misburg-Anderten  
Stefan Hering (Bachelorstudent Rats- und Stadtbezirksangelegenheiten)  04.10.2018  
 
 
Protokoll der Sitzung des Integrationsbeirates Misburg-Anderten am 20.08.2018  
Beginn: 18.40 Uhr, Ende: 19.40 Uhr  
 
Anwesenheit: Herr Dickneite, Herr Senatore, Frau Ballweg, Herr Schwarz, Herr Becker, 
Frau Moskovchenko, Frau Siering, Herr Danci-Bodnar, Frau Herzog-Karschunke, Herr 
Hering (für das Protokoll) 
 
Tagesordnung:  
 
TOP1: Begrüßung  
 
Bezirksbürgermeister Dickneite begrüßte alle Anwesenden. Zur Tagesordnung wurde das 
Thema: „Sprachkurse für Flüchtlinge“ ergänzt. Dieses wurde unter TOP 5 behandelt. 
 
TOP 2: Projekte/Zuwendungsanträge  
 
Es lagen keine Anträge vor. 
 
TOP 3: Überlegungen über die zukünftige Arbeit des Integrationsbeirates  
 
Herr Dickneite leitete die Diskussion über die weitere Ausrichtung der inhaltlichen Arbeit des 
Integrationsbeirates und stellte die Frage, ob dieser fortbestehen oder perspektivisch 
aufgelöst werden solle, wenn es nur um die Verteilung von Geldern gehe. 
Herr Becker sah den Sinn des Integrationsbeirates in der Verteilung und Überwachung von 
Geldern und merkte an, dass der Integrationsbeirat nicht ausschließlich Flüchtlinge 
unterstützen sollte, sondern auch andere zu integrierende Gruppen. 
Frau Ballweg war dafür, dass sich die Mitglieder des Integrationsbeirates mehr engagieren, 
z.B. beim Kleinen Fest Am Bache. Ihrer Meinung nach soll bis zum Ende des Jahres 
abgewartet werden um eine Entscheidung zu treffen.  
Herr Becker schlug vor, dass sich alle Mitglieder zu diesem Thema Gedanken bis zur 
nächsten Sitzung machen.  
Alle Mitglieder waren damit einverstanden, sich Gedanken über die weitere inhaltliche 
Arbeit zu machen und in der nächsten Sitzung darüber zu sprechen. 
 
TOP 4: Themen aus dem Stadtbezirksmanagement und der Verwaltung: 
 
Berlinfahrten im Herbst 2018 und Frühjahr 2019:  
Frau Herzog-Karschunke berichtete, dass es noch keine Termine für die Fahrten nach 
Berlin gibt, aber sie diese mitteilen werde, sobald ihr die Termine vorlägen. 
 
Kleines Fest Am Bache in Anderten: Die Teilnehmerinnen Frau Siering, Frau Ballweg, Frau 
Schnelle stimmten sich über den Zeitpunkt des Treffens, den Transport sowie den Aufbau 
des Pavillons für das Kleine Fest Am Bache ab.  
 
Give aways:  
Frau Herzog-Karschunke stellte eine Reihe von möglichen Give aways vor. Die Mitglieder 
einigten sich auf Bleistifte mit Aufdruck und Mininotizbücher. Diese sollten in höherer 
Stückzahl bestellt werden. 
Anmerkung zum Protokoll: Es wurden 250 Bleistifte und 100 Mininotizbücher bestellt. 
 



 
TOP 5: Verschiedenes: 
 
Frau Ballweg machte auf eine Unrichtigkeit im Protokoll der letzten Sitzung des 
Delegiertennetzwerkes aller Integrationsbeiräte vom 19.06.2018 aufmerksam. In diesem 
wurde sie statt Herrn Yayici als Vertretung im Delegiertennetzwerk neben 
Bezirksbürgermeister Dickneite benannt. Dieses müsse noch einmal mit ihm abgeklärt 
werden, weil in der letzten Sitzung des Integrationsbeirates vereinbart worden sei, dass sie 
als dritte Vertreterin benannt werde. 
 
Frau Herzog-Karschunke berichtete über Sprachkurse für Flüchtlinge. Der A1 Sprachkurs 
habe nur wenige Absolventen mit Zertifikat, da dieser für viele zu schwierig ist. Außerdem 
gäbe es keine Sprachkurse für Mütter mit ihren Kindern mehr, da sich die 
Betreuungsrichtlinien geändert haben.  
Herr Becker sah die Sprachkurse als positiv an und meinte, dass mehr Werbung für 
Sprachkurse gemacht werden müsse. Als mögliche Lösung für die räumliche Situation wurde 
vorgeschlagen, die Sprachkurse in Flüchtlingsheimen abzuhalten.  
Herr Dickneite sprach die Problematik der Kürzung von Mitteln für Sprachkurse durch das 
Land an. Es müsste zum Ausgleich ein Antrag für Haushaltsmittel an die Kommune gestellt 
und ein Gespräch mit dem Netzwerk geführt werden.  
 
Frau Ballweg will dazu einen Dialog mit der Netzwerksprecherin des 
Delegiertennetzwerkes suchen. 
 
Frau Siering fragte nach dem Stand der Mail-Verteiler-Liste aller 
Integrationsbeiratsmitglieder aus Misburg-Anderten. Frau Herzog-Karschunke will sich 
darum kümmern. 
Dies wurde bereits erledigt  

 
 
Nächste Sitzung: Montag, 12.11.2018 um 18:00 Uhr in den Räumen der AWO Anderten, 
Walter-Clemens-Platz 1, 30559 Hannover. 

 
 
Gez. Stefan Hering für das Protokoll 
 


